

# Dossier : l'Alter Tour dans les Savoie



L'édition 2011 de l'Alter Tour passe dans nos deux départements de Savoie, du 3 au 9 juillet, après être parti de Genève le samedi 2.

Son thème, cette année, la sobriété énergétique.

Le choix du parcours a été calé sur celui du Sillon alpin.

L'Alter Tour, c'est partir à la découverte des expériences et des actions alternatives de ces régions du Sud-Est et notamment de l'agriculture paysanne pratiquée par des travailleurs de la terre soucieux de son avenir et de celui des êtres vivants qui l'habitent.

Les Conf' de Savoie et de Haute-Savoie soutiennent l'Alter Tour et vous invitent à vous inscrire aux étapes et participer aux conférences, aux ateliers, etc.

## Un autre Tour de France pour relier les alternatives à vélo



### Un parcours en relais

Chaque participant emprunte une des altercyclettes partagées, accomplit un chaînon de quelques kilomètres, puis transmet le relais et sa bicyclette à un partenaire qui parcourt le chaînon suivant, et ainsi de suite tout le long d'un grand circuit (en forme d'es-cargot en 2010).

### Des manifestations éducatives et festives

A chaque demi-étape sont prévus des conférences, expositions, films et visites, suivant un programme pré-établi.

### Un circuit qui emprunte des Voies Vertes :

chemins de halage, anciennes voies ferrées, traversant des villages de charme.

### Une caravane d'information

incluant des documents sur l'écologie et la solidarité, y compris les recueils de pratiques agro-écologiques et d'alternatives, édités par l'Alter-Tour.

### Des contrôles inopinés anti-dopage

On envisage de mesurer la radioactivité en différents points du circuit 2011.

## Un tour cycliste familial en relais solidaire pour un monde sans dopages

En opposition avec l'esprit de compétition qui conduit au dopage dans le sport, et à la logique de l'agriculture productiviste qui débouche notamment sur les Plantes Génétiquement Modifiées, les altercyclistes voyagent ensemble, partagent leurs bicyclettes et se relaient dans un esprit de solidarité.

L'AlterTour, c'est un autre Tour de France, qui dénonce le dopage sous toutes ses formes : dans le sport parce qu'il y porte atteinte aux sportifs pour le bénéfice de l'actuel système économique et politique, dans l'agriculture industrielle, parce qu'il y porte atteinte aux paysans et à la biodiversité pour le bénéfice des firmes productrices d'OGM et d'agrotoxiques, dans l'économie de

marché, où il est source d'inégalités et de mises sous dépendance.

C'est un tour "à la carte", pour tout ceux qui souhaitent partager une belle tranche de vie collective, découvrir des terroirs préservés, avoir une activité physique source de santé, et dire ensemble :

**"Nous voulons un monde sans dopages".**

Cette manifestation itinérante, préparée par des bénévoles, veut faire la démonstration de notre soutien à celles et ceux qui luttent dans le monde entier contre toutes les formes de dopages, qui portent atteinte à la santé, à la société et à l'environnement.



## Traversée du Sillon alpin, du Diois, de la Provence, du Lubéron, des Cévennes et du Larzac

Soutien des Amis de la Conf', d'Accueil Paysan, des Amis de la Terre, de Nature et Progrès, de Biocoop...

## Alter Tour 2011 CHARTRE GENERALE

L' « AlterTour pour une planète sans dopage » est un parcours cycliste en relais, partant à la découverte des alternatives régionales. C'est un espace de rencontre, de débats, ouvert à tous, visant à promouvoir la réflexion, les échanges de connaissances et d'expériences militantes, les témoignages de résistance non-violente. Il fédère les personnes et les mouvements qui s'opposent à l'esprit de compétition, et dénoncent le dopage sous toutes ses formes, notamment dans l'agriculture et l'économie concurrentielle.

- Dans le sport, le dopage porte atteinte aux sportifs pour le bénéfice des industries pharmaceutiques et des sponsors.

- Dans l'agriculture, le dopage porte atteinte aux paysans, à la qualité de notre alimentation et à la biodiversité, pour le bénéfice de l'industrie agro-alimentaire et des firmes productrices d'OGM et d'agrotoxiques.

- Dans l'économie de marché, le dopage porte atteinte aux consom-

mateurs, salariés, artisans,... pour le bénéfice de la finance et des entreprises multinationales.

- Plus généralement, des formes de dopage existent également dans la production d'énergie, les transports, les télécommunications, l'enseignement...

L'AlterTour inscrit sa démarche dans le cadre des valeurs de tolérance, d'égalité, de solidarité, de coopération, de liberté et de paix.

L'AlterTour est éducatif, touristique, à but non lucratif et ludique. Il est organisé par des citoyens désintéressés.

L'AlterTour est un moyen d'information festif, de création de lien, de promotion d'alternatives au fonctionnement actuel de la consommation et de l'agroalimentaire. Il sensibilise notamment le public sur les dangers du dopage insidieux de l'agriculture au travers des OGM et des intrants (pesticides, engrais de synthèse).

L'AlterTour promeut une gestion collective dynamique de la biodi-

versité, des semences paysannes, de la sauvegarde de l'agriculture non-productiviste et de ses paysans, et plus largement la sauvegarde des biens communs de l'humanité que représentent l'eau, les sols, l'équilibre écologique, ainsi que la diversité culturelle.

L'AlterTour est pluriel, diversifié. Il ne peut être un lieu de pouvoir, de promotion publicitaire, de promotion partisane. Il s'interdit d'intervenir dans des élections politiques, professionnelles ou syndicales, locales ou nationales.

Les principes contenus dans cette chartre sont respectés par tous ceux, représentants d'organisations ou personnes individuelles, qui souhaitent contribuer à la préparation et à la réalisation de l'AlterTour.

L'organisation de l' « AlterTour pour une planète sans dopage » est ouverte à toute personne ou organisation qui en acceptera les objectifs et qui en signe la présente chartre.

## Vers la Sobriété Énergétique

Du 2 juillet au 7 août de Genève au Larzac

Du 2 au 9 Juillet en Haute-Savoie et en Savoie

### Témoignage

Carine Serpollet, citoyenne engagée, participe activement à l'organisation de l'accueil de l'AlterTour à Chambéry. Elle nous explique les raisons de son investissement et comment s'est déroulée la dynamique locale pour créer l'événement.

#### Carine, comment as-tu connu l'AlterTour ?

« C'est mon frère, Philippe, qui m'en a parlé au printemps 2008. Je ne suis pas une mordue de vélo. Ce qui m'a attirée, c'est ce cocktail de militantisme, d'auto-gestion en groupe, de découverte de coins de l'hexagone et d'alternatives ancrées dans ces territoires...

Je participe chaque année à quelques étapes du parcours toujours avec autant de curiosité et d'enthousiasme ».

#### Quelles sont les valeurs qui t'ont amenée, non seulement à participer, mais aujourd'hui à organiser l'AlterTour ?

« J'ai retrouvé dans cette initiative les valeurs que je porte depuis longtemps, dans le lien avec son environnement, avec les autres, avec l'avenir de notre planète et des générations futures...

Je me souviens avoir acheté il y a quelques années un livre intitulé « Altermondialiste, moi ? » sur le stand d'une manifestation et de m'être reconnue dans ce qui était écrit. Ca m'a fortement interpellée et m'a donné envie d'aller encore plus loin...

Il est nécessaire aujourd'hui que chacun se remette en question et se responsabilise. On ne peut plus se contenter d'assister à des conférences ou de regarder des films et de rentrer chez soi sans rien changer, car c'est plus facile de continuer à penser qu'on ne peut pas faire grand-chose !

Des solutions concrètes et efficaces existent et ce sont ces alternatives que l'AlterTour fait découvrir.

#### Comment s'est passée la dynamique locale autour de cet événement ?

« Dans le milieu associatif chambérien, que je connais bien pour participer à plusieurs initiatives citoyennes, dont Réseau Ecologie Chambéry, personne ne connaissait l'AlterTour ! Alors on a proposé 2 projections de films pour le faire connaître et motiver des gens à participer à l'organisation. On espérait que l'équipe soit plus importante, mais en réalité, nous sommes un petit groupe de personnes, très motivées, représentant les 4 organisations principales : la Mandragore, le centre socioculturel des Moulins, Cycl'Aubaine et Roue Libre.

Les premiers contacts avec la mairie n'ont pas été évidents, mais aujourd'hui, nous avons l'autorisation d'utiliser le Parc du Verney, un stade et une salle de repli ».

#### Comment va donc se dérouler cette journée du 8 juillet ?

Les moments-clé du programme de la journée, ce sont les ateliers vélo de l'après-midi dans le Parc du Verney, l'accueil des altercyclistes en fin d'après-midi, la pièce de théâtre sur la décroissance qui aura lieu au Cloître du Musée Savoisien à 19h et le pique-nique partagé à 20h30, toujours dans le Parc du Verney.

Nous avons encore un important travail de communication à réaliser pour atteindre nos objectifs. J'espère qu'il y aura du monde, que toutes les personnes présentes seront contentes de participer à cette action et que l'AlterTour fasse ainsi des émules pour les années à venir ! »

## PROGRAMME \*



#### Samedi 2 juillet à Genève

Accueil des participants au Parc des Croupettes  
Conférence sur le projet de continuité urbaine du sillon Alpin  
Conférence « Quel sport, quel corps, pour quelle société ? avec F. Ollier

#### Dimanche 3 juillet

Parcours : Genève - Annemasse - Bonne  
Rencontre avec l'association le Bourgeons à Annemasse  
Découverte des champs de blé de variétés anciennes de la ferme de Loëx  
Débat sur le projet de contournement autoroutier, sur la disparition des terres agricoles et la problématique du trafic international routier

#### Lundi 4 juillet

Parcours : Bonne - Pers Jussy - Arbusigny - Evires  
Visite de la fruitière des Bornes à Arbusigny  
Après-midi paysanne chez Lisbeth à Evires  
Ciné-débat autour du film « Ca chauffe sur les Alpes » en présence du réalisateur Gilles Perret au chef-lieu d'Evires

#### Mardi 5 juillet

Parcours : Evires - Cimetière de Morette - Annecy  
Intervention des résistants Walter Bassan et Henri Bouvier à la stèle de Villard Dessus  
Atelier vélo et rencontre avec Roule & Co  
Repas avec l'Alterlocal à la salle du Vernay de Cran Gevrier

#### Mercredi 6 juillet

Journée de repos à Annecy au camping municipal du Belvédère  
Convergence cycliste avec le Comité Anti olympique contre la candidature d'Annecy 2018  
Soirée festive autogérée à l'Alterlocal

#### Jedi 7 juillet

Parcours : Annecy - Doussard - Bellecombe en Bauges  
Rencontre avec la boulangerie La Tartine du Réseau REPAS et Frambiola  
Arrivée au Gîte du Bois Dormant  
Rencontre avec Enercoop et Oxalis / Présentation du sillon Alpin

#### Vendredi 8 juillet

Parcours : Bellecombe en Bauges - Cusy - Aix les Bains - Chambéry  
Visite de la 1ère maison passive labellisée de Rhône-Alpes chez P. Perrin  
Rencontre et visite de l'ASDER  
Animations au Parc du Verney : ateliers autour du vélo, musiques, stands associatifs  
**Pique-nique partagé en soirée**  
Pièce de théâtre « le Tilleul » par les amis de la Compagnie XYZ : « un divertissement et un plaidoyer théâtral pour la décroissance », dans le Cloître du Musée Savoisien  
Rencontre avec Cycl'aubaine « écotransporteur urbain »

#### Samedi 9 juillet

Parcours : Chambéry - Lac de Saint André - Sainte Marie d'Alloix  
Véloration contre le projet de golf aux abords du lac de St André  
Débat avec Enercoop sur la privatisation de l'énergie hydroélectrique  
Les résistances concernant la terre agricole : quelles actions sur le territoire ? avec Bernard Dupeloux de Terre de Liens et Jean-Marie Dyon  
Concert du groupe Garam Massalad et scène ouverte

Pour découvrir le parcours et le programme en détails, pour les modalités d'inscription, pour contacter les organisateurs, etc

[www.altertour.net](http://www.altertour.net)

\* sous réserve de modifications